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核桃山中宝，补肾又健脑。

”
健康快乐周刊

话传承，
祖辈大都从事医药行业

“我当年在填报志愿的时候，也是两眼
一抹黑，一次偶然的机会，在一名同学家玩
耍，同学的母亲是当地一家医院的副院
长。听到我对未来的职业困惑后便建议，
可以考虑下医学类专业。”就这样，张跃武
机缘巧合走上了医生这个行业。

“现在想起来，不完全是同学的母亲话
起到决定作用，我的爷爷、父亲都曾在安庆
街头从事中药材买卖的生意，姑姑和表姐
也都是医生。”张跃武称，从小便听到各种
中药材的名字，渐渐的也就有了从事医生
这个行业的意向了，从这个角度上说，也是
一种传承吧。

采访中，张跃武称，女儿张雪选择医生
这个行业后，他和妻子便时常开导她，“当
医生要能吃苦，这是由这个行业决定的，既
然你决定做这个行业，就要认真做，不说其
他什么大道理，起码的职业道德要有”。

父亲张跃武（右一）组织联合总值班查房

80后医生张雪（左）坚守在临床一线

除夕夜，
一家三口
都在医院值班
祖辈均从事医药行业
“行医能吃苦”成家风

祖辈均是从事医药行业，在长期耳濡目染
下，张跃武也走上了医生这个行业。从1993
年穿上白大褂的第一天起，不知不觉他已经从
事医生这个行业20多年了。他的妻子和女儿，
也是一名医护工作者。今年除夕夜，一家三口
都是在医院值班中度过的。

“其实没什么好说的，既然选择了这个行
业，起码的职业道德还是要有的。”在接受市场
星报、安徽财经网记者采访时，张跃武如是说。

□朱蕾 张晓玲 记者 鲁龙飞 文/图

除夕夜，
一家三口在值班中度过

每天三班倒、每班8个小时不间断、治疗守
护30多位卧病在床的患者……除夕夜，在合肥
市三院呼吸内科医生办公室里，80后的年轻医
生张雪正在电脑上写着病历。她在这个岗位上
已工作了 5 年多，孩子还不到一周岁。“春节假
期值班，科室里是轮流值班的，科室主任也不例
外。”张雪平静地说。

“今年除夕，呼吸科的病人比较多，有几位
还是高龄危重的，他们承受着病痛的折磨，他们
的家属赶来陪伴也很不容易，身为医务人员，舍
弃一下自己的小家，保他们的平安健康，是我们
的职责。”张雪一边说着，一边和两位护士一起
来到卧病的老人床前，仔细查体，观察、记录血
压仪等辅助检测仪器的数据。她耐心回答着病
人家属的咨询，还不时走进病房去瞧瞧病人的
病情。

而此时，张雪的母亲，产科门诊的方文秀护
士，也在门诊室里忙碌着，“今天来门诊孕检的
人不多，但上午比较忙一些，有几位孕妇来做胎
心监护、常规检查。”她说，“每一个新生命都来
之不易，现在的孕妈妈们也是格外小心，尤其是
高龄孕妇，约到孕检的时间都会前来检查，就算
她们没有来，我们也得在岗位上守着，这是我们
的职责。”

每年春节，合肥市三院都会安排医院总值
班人员，除夕夜刚好是张雪的父亲、方文秀的丈
夫张跃武主任值班。和每一位值班人员一样，
张跃武早早赶到医院接过总值班记录，详细询
问了白班的运行情况并互祝了节日祝福后，着
手联系医疗、护理总值班准备晚上巡查。

随着鞭炮声响越来越密集，到了家家户户
团圆吃年夜饭的时候了。可是，因为病房里还
有患者、因为急救中心随时有抢救需要组织协
调，张跃武和她的妻子，还有女儿只能在医院职
工餐厅吃工作餐，简短团聚，又匆匆话别。

团圆饭，
一直到大年初六才吃上

在合肥市三院党委办公室接受记者采访时，张跃武
告诉记者，他是 1983 年从安徽医科大学毕业后分配到
舒城县皖中医院，是一家军工医院。同年妻子方文秀也
分配到该医院，两人在工作中相识、相知、相爱。

1986 年，女儿张雪出生，给这个小家庭带来了不少
欢乐。1993年底，皖中医院撤销后，张跃武和妻子被调
入到合肥第三人民医院工作。“医生这个行业非常辛苦，
因无时间照顾女儿，她 5 岁多的时候便上学了，感觉挺
亏欠她的。”张跃武称，女儿2003年高考的时候，也填报
了医学专业。

“虽然我们不干预女儿对职业的选择，但当她选择
了医生这个行业时，我心里还是很高兴，说明她对这个
行业还是非常热爱的，不枉费我和她妈妈对她的教育。”
张跃武称，从事医生这个行业非常辛苦，往往别人在休
息的时候，却是医院最忙碌的时候。

这不，今年除夕一家三口都在医院值班中过的。“女
婿是一名刑警，平时工作也很忙，一家人不是你在值班，
就是我坚守在岗位上，春节的团圆饭，一直拖到大年初
六才吃上。”采访中，张跃武告诉记者。

谈职业，
曾长期从事职业病诊断

谈到职业，张跃武说，他曾长期从事职
业诊断的临床工作。“最近几年，职业病的
发病人群在年龄上两极分化明显。一方面
患尘肺病的病人随着年龄增大，症状加重，
就医人数增多;另一方面急性发作的职业中
毒人群却呈年轻化趋势。”对于近年职业病
人群发病特点的变化，张跃武深有体会。

张跃武举了一个例子，他曾经去一家
私营有色金属矿区进行体检，结果让他大
吃一惊，在这个矿里有 10%的工人存在尘
肺病症状，而之前却没有一人被确诊职业
病并上报。“仅仅依靠撞大运似地等职业
病人送上门，这就是目前职业病的现状。”
张跃武说。

张跃武坦言，目前，我国医疗行业已
经对各种常见的职业病拿出治疗方案，一
些常见的职业病大多能治愈出院，但目前
医学界对职业病的防治研究，还只是冰山
一角，仍需要加大科研经费的研究和临床
的使用，还广大身患职业病患者一个健康
身体。

母亲方文秀为孕妇进行产检


